

Repaso a su historia

Lycée Charles de Gaulle: un notable representante de la educación francesa en tierras penquistas

Paul Esquerré, presidente del directorio del establecimiento educacional, recuerda los momentos más importantes de la gestión de este y de su desarrollo en los últimos 80 años.

Si bien el Lycée Charles de Gaulle conmemora 80 años de existencia en 2024, los intentos por contar con un establecimiento educacional por parte de la colonia francesa datan de mucho antes.

Así lo cuenta Paul Esquerré Dal Borgo, presidente del directorio de este colegio. Indica que la experiencia inicial se remonta al 1900, sin embargo, esta fracasó por problemas de financiamiento y organización.

Años después, la colonia francesa en Chile prueba nuevamente, esta vez en Traiguén, siendo el primer recinto de enseñanza galo en nuestro país. "Francia, como una política de Estado, comenzó a instalar una red de colegios en el mundo, todo esto desde la Alianza Francesa de París. Esta gestiona, junto al Ministerio de Educación, el modelo que hoy tiene más de 400 establecimientos en el mundo, con más de 450 mil alumnos. Entre los países que incluyen esta red está Chile, primero con el colegio en Traiguén, y luego en otras ciudades", explica Esquerré.

Lo anterior sirvió de base para la creación del Lycée Charles de Gaulle en Concepción. Paul Esquerré señala que, por un lado,

parte de la comunidad francesa local se unió en torno a los esfuerzos para fundar este recinto educativo, lo que se sumó a las fuertes relaciones con la Alianza Francesa de París. Todo eso permitió el surgimiento del colegio. "en un momento de la historia muy complejo, en 1944, en pleno apogeo de la Segunda Guerra Mundial", dice el presidente del directorio.

Esquerré agrega que hay cartas y comunicaciones que se enviaron desde Chile a Charles de Gaulle solicitando su autorización para permitir usar su nombre. Finalmente, este, en su permanencia en Londres, lo autorizó.

La construcción se logró gracias a que el grupo de miembros fundadores consiguió los fondos, instalando el colegio en calle Colo Colo de Concepción.

RELACIÓN

Con el paso del tiempo, los cursos en el Lycée Charles de Gaulle avanzaron en primaria y luego en secundaria, siempre con el proceso educativo ligado a Francia. "Esto como forma para que la cultura, los valores, la ética o el método de educación francés permean en todos los alumnos". Explica el presidente del directorio.

Otro aspecto que Paul Esquerré recuerda es que, por tratarse de un colegio que se instala en provincia, la comunidad que impulsa el desarrollo del establecimiento es más pequeña que, por ejemplo, en la capital de nuestro país. Por esa razón, hay familias chilenas que se incorporan a este esfuerzo, indica.

Es de esta manera que, en Concepción, por el empuje de las familias locales y el apoyo de la Alianza Francesa de París, se construye un modelo pedagógico 100% a la francesa, "siendo el sello, el gran patrimonio y el gran activo del Lycée Charles de Gaulle. Hoy, los estudiantes de cuarto medio egresan como si salieran de un colegio francés", señala Esquerré.

Agrega que para mantener la calidad que brinda el modelo francés de educación, los colegios de la red tienen inspecciones anuales, en sala, por parte de personal que viene de París, además de gente del área de América. También se mandan muchas personas a Francia para capacitación.

CAMBIOS

Con el transcurso de los años, el colegio fue creciendo, en términos de dotación de profesores y de alumnos. Además, empezó a tener

una relación más estrecha y profunda con la ciudad, al punto de que a partir de la década de los 50 en las universidades locales el francés era una lengua obligatoria y se instauran carreras como Pedagogía en Francés, además de traducción y licenciatura. De manera paralela, la Alianza Francesa de París crea los institutos culturales.

Paul Esquerré comenta dos hechos relevantes en la historia del colegio local y de la red de establecimientos en el mundo. Lo primero es el terremoto de 1960, la infraestructura del colegio se dañó muy fuerte y se le pidió ayuda a la Alianza Francesa de París para apoyar con fondos la construcción de un nuevo colegio. De esa manera se edifica el recinto que se conoce hoy, diseñado por el arquitecto Emilio Duhart", dice.

El segundo hecho destacado por el presidente del directorio se suscita en la década de los 90. La Ley de Educación en Francia cambia y la Alianza Francesa de París, una fundación privada que recibía fondos del Estado, deja de percibir recursos para educación. "Como la red había crecido mucho, se forma la Agencia de Enseñanza del Francés en el Extranjero (AEFE), una agencia pública que se encarga de



Paul Esquerré
 Presidente del directorio del Lycée Charles de Gaulle

administrar todos los colegios en el mundo. A diferencia de la Alianza Francesa, la agencia recibe el presupuesto del Ministerio de Educación de Francia", explica Esquerré.

Añade que el cambio es una mejora sustancial, ya que se genera un contacto directo con el Ministerio de Educación y con la Inspección Nacional, la cual audita el quehacer de los profesores en sala todos los años, con una medida de desempeño en el mundo entero, con la finalidad de evaluar el estado en que se encuentra el proyecto pedagógico en virtud de la realidad local de cada colegio.

"De esa forma, la Alianza Francesa quedó a cargo de todos los institutos culturales y de la formación de adultos, y la AEFE de toda la formación de jóvenes en el mundo. Se separan de manera administrativa. De cierta forma, el faro de Francia brilla desde los colegios y los institutos", comenta Esquerré.

Los cambios continuaron con el paso del tiempo. En la década de 2010 hubo transformaciones en los modelos pedagógicos en Francia y, en paralelo, también en Chile. "En el caso del Lycée Charles de Gaulle esto ha sido innovador, por-

que si antes teníamos cinco profesores franceses, hoy tenemos más de 30. A partir de 2025 en adelante, vamos a ir de un colegio bilingüe a uno trilingüe, en el que el inglés va a tomar una parte importante de la formación de nuevas habilidades en los niños. Eso se va a traducir en tremendas oportunidades para los alumnos, vamos a tener una mezcla que será interesante", asevera Paul Esquerré.

Como punto final, Paul Esquerré comenta que mantenerse joven a los 80 años es una tarea difícil, porque se puede caer en la apatía o pensar en que se están haciendo bien las cosas y que no es necesario avanzar más. "Desde que partió el colegio, el director siempre ha sido francés, el cual permanece por cinco años. Cada cinco años renovamos nuestros votos y energías. Hemos estado permanentemente en renovación, lo que crea un espíritu de equipo muy distinto. También contamos con el compromiso de las familias, sin ellas, no tenemos mucho que hacer", concluye.



Acto conmemorativo por el armisticio de la Primera Guerra Mundial (primera foto es de 1976, segunda foto corresponde a 2023).